



Presentación del Dossier: Homenaje a José Luis Romero

Carlos García Mac Gaw

cgmacgaw@gmail.com

Instituto de Investigaciones en Humanidades y
Ciencias Sociales (UNLP-CONICET),
Universidad Nacional de La Plata, Argentina

Cita sugerida: García Mac Gaw, C. (2022). Presentación del
Dossier: Homenaje a José Luis Romero. *Sociedades
Precapitalistas*, 12, e072. <https://doi.org/10.24215/22505121e072>

José Luis Romero nació en el año 1909.¹ Historiador e intelectual, con una trayectoria académica destacada en el plano nacional e internacional, marcó con su presencia los ámbitos académicos durante el siglo XX. Cercano a las ideas políticas socialistas, tempranamente ejerció como maestro de escuela. En 1937 defendió su tesis doctoral sobre la crisis de la república romana en la Universidad Nacional de La Plata, y un año después obtuvo un cargo docente en la misma universidad. Fundó y dirigió la Cátedra de historia del Colegio Libre de Estudios Superiores, junto con Claudio Sánchez Albornoz y Emilio Ravignani. En 1942 se crea la cátedra de Historia de la Historiografía en la Facultad de Humanidades de la Universidad de La Plata, donde gana el cargo de profesor por concurso. En la Universidad de Buenos Aires se crea el Instituto de Historia de España dirigido por Claudio Sánchez Albornoz, espacio en el que José Luis Romero profundiza su formación en historia medieval y publica varios trabajos en los Cuadernos de Historia de España. Fue también docente en la Universidad de la República, Montevideo, desde 1949, y, al año siguiente, fue nombrado miembro de la Academia Nacional de Ciencias. Participó activamente en el debate sobre “enseñanza laica o libre” en 1958, y fue el orador principal en un acto realizado en la Plaza Congreso para defender la universidad laica y estatal. En ese mismo año obtiene por concurso la cátedra de Historia Social en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires, y también se hace cargo de la cátedra de Historia Medieval. Es elegido decano de la Facultad de Filosofía y Letras de la UBA en 1962, cargo al que renuncia tres años después y se jubila, siendo nombrado entonces Profesor Honorario de esa Facultad. Fallece en Tokio, en 1977, donde asistía a una reunión del Consejo de la Universidad de Naciones Unidas. Su obra es prolífica. Entre otras publicaciones se puede señalar: *La crisis de la república romana* (1942), *Las ideas políticas en Argentina* (1946), *La edad media* (1949), *La cultura occidental* (1953), *El desarrollo de las ideas en la sociedad argentina del*



siglo xx (1965), *Breve historia de la Argentina* (1965), *La revolución burguesa en el mundo feudal* (1967), *El pensamiento político de la derecha latinoamericana* (1970), y *Latinoamérica: las ciudades y las ideas* (1976).

El Centro de Estudios de Sociedades Precapitalistas, un espacio académico que pertenece a la Universidad Nacional de La Plata en donde José Luis Romero estudió y comenzó su docencia universitaria, le rinde homenaje a través de los dos artículos siguientes, elaborados en función de algunos de sus textos ligados con la historia antigua y medieval.

NOTAS

- 1 La información sobre su biografía y su obra está disponible en <https://jlromero.com.ar/>